

温泉

岡本綺堂 雜談

このましの海潮を向けて、漁船が
漁船の時間が来た。この場では人の
頭をみれば、この裏はどうちらへ
お出でになりますと尋ねたり、尋
ねられたりするのが普通のあいさ

たとめに、相手してゐた。各地の漁業者が漁
年暮るしく漁業するやうになつた
のは、何といつても普通の漁が開
けたからである。

江戸時代には相模の深川まで行
くにしても、第一日は原朝に相模川
を越つて鎌ヶ谷か戸塚に泊り、第二
日は小田原に泊る。さうして、
第三日にはじめて相模の湯本に着
く。但しそれは足の遅者な人たち
の旅で、同人や女や老人の足弱連
れでは、第一日が神奈川泊り、第二
日が鎌ヶ谷、第三日が小田原、第
四日に至つてはじめて相模に入込
むといふのであるから、往復仔
でも七八日はかかる。それに宿泊
の日数を加へると、どうしても半
月以上に満するのであるから、金
上乗とのある人々でなければ、湯
浴始めぐりなどは容易に出来るも
のではなかつた。

江戸時代ばかりでなく、明治時

代になって東海道線の汽車が普通
するやうになると、まつ相模まで行
くには國府津で汽車に別れる。それから赤羽ひのがタ馬車に
ゆられて、小田原を経て湯本に着
く。そこで、湯本泊りなら相模湖、
更に山の上へ登らうとすれば、人
力車が山から乗るのほかはな
い。小田原鉄橋が出来て、その不
便がやゝ解はれたが、それとても
力車が山から乗るのほかはない。
湯本以上に登山電車が開通す
るやうになつたのは大正のなか
ばからである。そんなわけであ
るから、一泊でもかなりに気が付
かない。況んや日帰りにおいておや
である。

それが今日では一泊はおろか、
日帰りでもいうと、上相模や鎌ヶ
谷に遊んでくることが出来るやうに
なつたのであるから、鐵道券その
他の支拂と相持つて、そぞらへ浴
客が續々吸収せらるゝのも無理は
ない。それと同時に、浴客の心持
も旅館の設備なども全く昔とは

いつの代にも、相模湖にくるものは唐人と限つたわけではない。
相模の人間も遠山がてらに来浴するのであるが、則則としては相
模は病を患うところと認められ、大概において病人の浴養が多
かる以上、一泊や二泊で度る者は
まづ少い。思っても一週間、長ければ十五日、二十日、あるひは一
月以上も滞在するのは珍しくない。私たちの若いときは、江戸
温泉の習慣で「週間を一回り」とい
ひ、「二週間を二回り」といひ、既に
温泉場へゆく以上は、少くも一回
りは滞在して来なければ、何のため
にやつたのかわからないといふことになる。「回り」が三回り入浴して
来なければ、温泉の効用はないものと決められた。

たとひ相模の人間でも、往々の長い時間をかんがへると、「一泊半
二泊で相持けて来ては、わざく行つたかひが無い」といふことにもなるから、少くも四五日や一週間
は滞在するのが普通であつた。

琴譜だより

△ 流説會例會 廿五日後五時幕布市
兵衛町相模社、講演「文體の存世
論(鶴川鳥の人形列)」西澤節鉄氏

△ プロレタリア映畫と高圓講習會
八月廿五日より九月五日まで鎌地
小劇場、會費一般三脚、勞働者一
圓、申込四市外上幕金七九五北川
方東京プロキノ

△ 音樂講習會 八月一日——七日在
武藏野音樂學校

△ 日本プロレタリア音樂家同盟第一
回大會 二十三日後五時四谷画
廊二階保育園

△ ロシア舞エスペラント夏季講習會
二十七日より九月五日まで金城及
び申込處、神田區今川小路九號ビル内日本語講習會

△ 貿外同志會講習會 第六講青山會
館にて

△ 鐵道鋪設道格船製造業者連合會
保町一〇映畫生活社より八月割引
△ 映畫會洋書研究所復活開講會 八月
三日——十二日午後六時内幸町幸
ビル内開講研究所、開講在京春場會
會

△ 大國丸旅店、駒形アトリエを大阪
北國宗是町大阪ビル内へ移す



溫

泉

雜

岡本綺堂

二

温泉宿へ一日遊び込んだ以上、宿もすぐに帰らない。宿屋の方でも直ぐには歸らないものと認めゐるから、双方ともに落着いた心持で、そこにおのづからかひやかな氣分が作られてゐた。

座敷へ案内されて、まづ自分の女中^{メイド}中にむかつて西廻の客はどんな人々であるかを訊く。廻人であるか、女つれであるか、子供があるかをせん難した上で、西廻へ一應のあいさつにゆく。

「今日からお國へ遊びましたから、よろしく願ひます。」宿の浴衣を着たまゝで行く人もあるが、行儀の好い人は浴衣をつぱかりでなく、何かの土産を手渡するものもある。前にもいふ通り、湯舟^{ヨウズ}とか金糸綿とかいふたちは甘納^{シナハ}とか金糸綿とかいふたので、それを半紙に巻いて盆の上に置き、御通路でございませうからといって、土蔵のしるしに焼だすのである。

のぎつ 説小新

菊池寛氏作
大久保作次郎氏画

『勝敗』

もつた方でもそのまゝには済

4段1行目
「もいつの間（ま）にか懸意（こんい）になつて、そ
なお、（）の中は、読み仮名

まされないから返信のしるしとして自分が機密^{シキミ}の便^{ビン}子^{チニ}を贈る。機密品のない場合は、その土地のやうかんかせんべいのたぐひを買って履る。それが初対面の時ばかりでなく、日を経て、よく懇意になるにしたがつて、時々にしや果物などの遣り取りをすることもある。

わたし^{モヒタ}が若いとき^{モヒタ}に細柳に滞在^{リサツ}してみると、西廻ともに東京の下町の家庭^{カミヨウ}つれでほとんど毎日のように色々の物をくれるので、そこには必ず迷惑に感したことがある。おたがひの西廻^{シキミ}との美談はたしかに昔の人間に多かつたが、殊に前にいつたやうな事情から、むかしの浴衣^{ヨウジ}のあひだは遊戯^{ヨウジ}が多く、今日のやうな傍若無人の客は少かつた。

もいつの間（ま）にか懸意（こんい）になつて、そなれどすると思へばこそで、一泊や二泊で立去ると思へば、たがひに面倒な、いさつもしないわけである。こんな、いさつ交際は、一泊からいへば面倒に相違ないが、又その代りに、浴衣^{ヨウジ}のあひだに一晩の興^{ヨク}みを生じて、ふる場で出立つても、廊下で出立つても、たがひに打解けて、いさつをくる。病人などに勤しては客室をきく。要するに、一つ宿に滞在する客はみな友達であるといふ風で、なんとなく安らかな心持で夜寝を送ることが出来る。かうした湯浴^{ヨウヨク}気分は今日に求め得られない。

浴衣^{ヨウジ}のあひだに親しみがあると共に、また湯湯の浴槽^{ヨウゾウ}も併せて来て、となりの座敷には廻人があるとか、廻の客は物強してゐると思へば、あまりに酒を飲んで騒いだり夜半まで牙を打つたりすることはまづ迷惑するやうにもなる。おたがひの西廻^{シキミ}との美談はたしかに昔の人間に多かつたが、殊に前にいつたやうな事情から、むかしの浴衣^{ヨウジ}のあひだは遊戯^{ヨウジ}が多く、今日のやうな傍若無人の客は少かつた。

温

泉

雜

談

岡本綺堂

(三)

しかしまつ一方から考へると、今日の一般浴客が無邊國になるとひが多く、裕賓高士のあひだにいふのも、所せんは一夜泊りのたぐひが多き、裕賓高士のあひだに何の親しみもないからであらう。殊に東京近傍の温泉宿は一泊また二泊の客が多く、大きい革包車をさげて飛込んでもるから

一七四日は旅客するのか

と、けふ来て明日はもう立

ち去るのが度もある。かうなる

と、温泉宿も普通の旅館と同様

が多い。男はもちろん、女でさえも洗面所で顔をあはせて、お早うはおろか、馴染さへもしないのが櫻山ある。かういふ人達は外國のホテルに泊つて、見識らぬ外國人

換へをするかも知れない。そんなことを考へて、私はとき々に河

笑くなることがある。

客の心持が變ると共に、温泉宿の姿も昔とはまつたく變つた。むかしの名所圓滑半周景観を見た人はみな承知であらうが、大抵の温泉宿はかやかき温泉であつた。厥

治以後は次第にその建築も改まつて、東京近傍には流石にかやかきのあとを離つたが、昭和二十年頃までの温泉宿は、今から思へば實に粗末なものであつた。

もちろん、その時代には温泉宿にかぎらず、すべての宿屋が大抵古風な粗末なもので、今日の下宿屋と大差なきものが多かつたのであるが、その土地一流の温泉宿として世間にその名を知られてゐる家でも、其の間つきの座敷を持つてゐるのは極めて少い。そんな

店舗があつたとしても、それは僅に二間か三間で、特別の客をいれる用心に過ぎず、普通はみな八疋か六疋か四疋半の一室で、甚だしきは三疋などといふ狭い部屋もある。

少い座敷には床の間、ちがひだなは設けてあるが、チャブ台もなければ机もない。茶だんすや茶道具なども牆へつけてないのが多い。近來はどこの温泉旅館にも机すすり、書かんせん、新聞、雑誌を置く機のたぐひは牆へつけてあるが、そんものは一切無い。

それであるから、かういふ所へ

来て私たちのものとも困つたのは机のないことであつた。宿にたのんで何か机をかしてくれといふと大抵の旅では迷惑さうな顔をする。やがて女中が運んでくるの

は、物置の隅からでも古机で、擂斗の跡れ

て來たやうな古机で、擂斗の跡れ

あるのがあるといふ始末。腰むに

も苦くなく、實に不便不愉快であるが、仕方がないからまづそれで我慢するのほかは無い。したがつて、手やすりにもろくなはない。それでも型ばかりのすり程を運びだして置いてある家はいゝが、その都度に女中に頼んですり机を借りるやうな家もある。その用心のために、古机の矢立

などがあるとて多く人があつた。私がどうかといすゞりや面や蓋をたづさへて行つた。もちろん、萬事などは無い時代である。かういふ不便がある限りに、なんとかうまい手を使つて應付きのない、一夜どまりの旅館式になつてしまつた。一利一害、まことにやむを得ないのであらう。

温泉

雑

談

岡本綺堂

温泉の設備不完全なるは一々數多
いよいよまでもないが、用物のふ
る事にて本日はきらなタイル張
りや人造石の壁面は見られない。
どこのところもあつて、浴槽であるか
浴の鏡湖ともがつて温泉であるか
ら板の間が兎角にいらへする。
元来は千人いらうとかブルとか階
へて、腰つて浴槽を作り、
腰があるが、むかしの浴槽は

ファンブの光をたすりに、夜だけの
ふらなどに入つてみると、山風の
谷川の音、なんだか薄暮味の
熙いやうに感じられる事もある。あつ
たる今月でも地方の山奥の温泉場
などへゆけば、こんなところがな
いでもないが、以前は東京近郊の
温泉場が皆こんな有様であつたの
であるから、現在の繁華に比較し
て實に隔世の感に堪へない。そん
なわけであるから、昔から温泉場
には怪談が多い。そのなかでや
興色のもの左に二つ紹介する。
柳里翁の「雲煙集」のうちに、
こんな話がある。

「有馬に湯あみせこ時、日くれて
湯けたの内に、耳目興のなきやせ
氣の、ひとりほとくといひた
るを見て、余は大いに驚き、物か
げより立ちかづかち、早々湯あみ
して出立ゆくや、咲谷の宿にたが
いらで貰しぬ。夜あけて、この事
を教あるじに語りければ、それこ
そ教よしは來り給ふ人なり。かの
吉尼は大阪の店物屋入伏見屋てふ

家のむすめにて、しかも夫婦の間
えありけれども、姑の崩れておは
せし時、勝より失火ありて、火の
さん人もなければ、かの尼とび
りて抱へ出しまるせしなり。そ
のとき焼けたゝれたるきずにて、
口は五分ほどあれど食ふに事足
り、今年はや七十歳ばかりと聞け
りといへるに、いと有難き人とお
もひて、愛も惜しへ人に語りい
てぬ。

これは怪談どころか、一種の美
談であるが、その事情をなんにも
知らないで、暗いふる邊で突然こ
んな人物に遭遇つては、さうがの
脚澤家本大もぎよつとしたに相違
ない。元來、温泉は病人の入浴す
るところで、そのなかには右のこ
とく奇形や異形の人もまじつてゐ
たであらうから、それらを誤り傷
つて種々の怪談を生みだしたのも
少くないのであらう。

(四)

1段1行目
「番(ばん)臺の設備不完全…」か?

1段2行目
「へ立(た)てる…」

2段目18行目
「法師(ぼうし)」

なお、()内は読み仮名

温泉

雑談

岡本綺堂

【五】

昔はめつに無かつたやうに聞いてあるが、温泉場に近年流行するのは心地よいのである。とりわけ東京近傍の温泉場は交通便利の温泉から、こゝに一人の死傷者を出したのが多かつた。旅館の迷惑はいふに及ばず、警察もその取締りに苦心してゐるやうであるが、容易にそれを兼ねし難いらしい。

あるといふ。旅館それは好適合であると言ふのであると三四日の後、町のひきも物屋へ買物に立寄つた時偶然あることを聞きだした。若い男女の恋愛心中があつて、それは二階の何番の旅館であるといふことがわかつた。

その何番はわたしの隣室で、常分お客様をいれないといつたのも無理はない。そこはいつも旅館の女店員になつてゐるらしい。宿へ歸ると、私はすぐに旅館敷をのぞきに行つた。夏のことであるが、人生のあない旅館の障子は閉めてあがつた。

その日もやがて夜となつて、夏の旅館は大抵寝銃まつた。後十二時頃になると、隣の旅館で女の軽い咳の聲がきこえる。もちろん、氣のせゐたとは思ひながらも、私は起きてのちきに行つた。何事もないのを見たためて歸つてみると、やがて又その咳の聲がきこえり、どうも氣になるので、又行つてみたら、三箇月には旅館のま

ん中へ通つて、暗い所にしばらく座つてゐたが、やはり何事もなかつた。

東京朝日新聞 1931(昭和6)年7月23・24
25・26・27日

わたしが旅館敷へ夜中に再び入ることを、どうしてか宿の者に見られたらしい。その翌日は座りの旅館へをするといふ口實の下、一月ほど以前、わたしの旅館には若い男女の恋愛心中があつて、それが二階の何番の旅館であるといふことがわかつた。

その何番はわたしの隣室で、常分お客様をいれないといつたのも無理はない。そこはいつも旅館の女店員になつてゐるらしい。宿へ歸ると、私はすぐに旅館敷をのぞきに行つた。夏のことであるが、人生のあない旅館の障子は閉めてある。その障子をあけてうかとつたが、別と眼につくやうな異状もなかつた。

その日もやがて夜となつて、夏の旅館は大抵寝銃まつた。後十二時頃になると、隣の旅館で女の軽い咳の聲がきこえる。もちろん、氣のせゐたとは思ひながらも、私は起きてのちきに行つた。何事もないのを見たためて歸つてみると、やがて又その咳の聲がきこえり、どうも氣になるので、又行つてみたら、三箇月には旅館のま

であらうか。貫一のやうに何千圓の金を旅館に投げだす力がないとすれば、所せんは宿の者に憤り苦しんで、まづ彼等の命をつなぐといふやうな旅館の手段をとるのはつけられませんまい。

「金色旅館」はやはり小説であると、わたしは思つた。(終)